

Culte du 29 octobre, Bois tiffrais

Accueil (Assis)

Allons ! Le Seigneur vient ! Le Seigneur est là ! Les prophètes l'ont tellement attendu, et nous voici face à lui ! Nos cœurs et nos esprit ont tellement désiré le Seigneur, et aujourd'hui il s'approche si près ! Levons la tête ! Le Seigneur vient !

Laissons Sa Parole nous atteindre au plus profond, laissons nos cœurs être ébranlés par sa présence. Redressons nous ! Le Seigneur vient ! L'espérance nouvelle entre à flot dans nos vies, et sa douceur féconde en nous une joie puissante. Reprenons courage, réveillons-nous, rassemblons-nous ! Chantons-le et glorifions le, car le Seigneur est là !

Spontané :

Louange (Debout)

Nous louons le Seigneur :

Béni soit le Seigneur Dieu, créateur du monde, qui donne et conserve la vie au monde, qui nous aime et nous fortifie.

Béni soit Jésus-Christ, le Sauveur du monde, qui nous a donné sa vie et partage notre vie, qui nous aime et nous guérit.

Béni soit le Saint-Esprit, guide et soutien de l'Église, qui éclaire pour nous l'Évangile, qui nous console et nous donne la joie.

Bénissez Dieu avec tous les siens, le Dieu qui aime et sauve le monde, le Dieu qui aime et garde notre vie. Alléluia ! Amen

Cantique : Ps 36

Volonté de Dieu (Assis)

Nous entendons aujourd'hui la volonté de Dieu pour nos vies :

L'amour est donc le plein accomplissement de la loi. Ne devez rien à personne, si ce n'est de vous aimer les uns les autres, car celui qui aime les autres a accompli la loi. En effet, les commandements : "Ne commets pas d'adultère, ne tue pas, ne vole pas, ne convoite pas", ceux-ci et tous les autres se résument dans ce seul commandement : "Aime ton prochain comme toi-même". L'amour est donc le plein accomplissement de la loi.

Spontané :

Confession du Péché (Assis)

Frères et sœurs, en présence du Dieu saint, que chacun et chacune de nous confesse humblement son péché avec les mots de Théodore de Bèze :

Seigneur Dieu, Père éternel et tout-puissant nous reconnaissons et nous confessons devant ta sainte majesté que nous sommes de pauvres pécheurs. Nés dans l'esclavage du péché, enclins au mal, incapables par nous-mêmes de faire le bien, nous transgressons tous les jours et de plusieurs manières tes saints commandements, attirant sur nous, par ton juste jugement, la condamnation et la mort. (Pause)

Mais Seigneur, nous avons une vive douleur de t'avoir offensé ; nous nous condamnons, nous et nos vices, avec une vraie repentance ; nous recourons à ta grâce et te supplions de nous venir en aide dans notre misère. Veuille donc avoir pitié de nous, Dieu très bon, Père miséricordieux, et nous pardonner nos péchés pour l'amour de Jésus-Christ, ton Fils, notre Sauveur. (Pause)

Accorde-nous aussi et nous augmente continuellement les grâces de ton Saint-Esprit, afin que, reconnaissant de plus en plus nos fautes, nous en soyons vivement touchés, nous y renoncions de tout notre cœur, et nous portions des fruits de justice et de sainteté, qui te soient agréables, par Jésus-Christ notre Seigneur, Amen

Spontané :

Déclaration du pardon (Assis)

Quand les collines s'effondreraient, mon amour ne s'éloignera pas de toi, et mon alliance de paix ne sera pas ébranlée, dit l'Éternel. Je t'aime d'un amour éternel. » Cet amour incroyable de Dieu est annoncé, proclamé à travers tout l'Ancien et le Nouveau Testament. Aujourd'hui, cette Bonne Nouvelle vient jusqu'à nous à cause de la multitude de témoins qui, au cours des siècles, nous ont transmis ce message. Elle vient jusqu'à nous à cause de Jésus vivant parmi nous. Lui, le Fils du Père, est venu rendre témoignage de l'amour de Dieu pour chacun et chacune d'entre nous.

Spontané :

Prière d'illumination (Assis)

Père, toi qui as parlé face à face avec Moïse, toi qui fis crier et pleurer les prophètes, toi qui as fait jaillir les psaumes de ton peuple et murmuré la sagesse des proverbes. Dieu vivant, qui a mis le "Magnificat" dans la bouche de Marie et la confession du Christ dans celle de Pierre, Toi qui as prononcé ta Parole comme une parole humaine dans la vie de ton Fils, par ton Saint-Esprit, rends ces paroles vivantes en cette heure ; qu'elles deviennent pour nous, ta Parole. Amen.

Spontané :

Lecture des textes bibliques : Mt 22,34-40

³⁴Quand les pharisiens apprirent que Jésus avait réduit au silence les sadducéens, ils se réunirent. ³⁵Et l'un d'eux, un spécialiste des Écritures, voulut lui tendre un piège ; il lui demanda : ³⁶« Maître, quel est le plus grand commandement de la Loi ? » ³⁷Jésus lui répondit : « “Tu aimeras le Seigneur ton Dieu de tout ton cœur, de tout ton être et de toute ta pensée.” ³⁸C'est là le commandement le plus grand et le plus important. ³⁹Et voici le second commandement, qui est d'une importance semblable : “Tu aimeras ton prochain comme toi-même.” ⁴⁰Toute la loi de Moïse et tout l'enseignement des prophètes dépendent de ces deux commandements. »

Cantique : Ô Seigneur dans mon cœur 221

Prédication : (assis)

Il y a 5 siècles, des chrétiens et des chrétiennes ont initié un mouvement de réforme de l'Église chrétienne. Et aujourd'hui nous fêtons le geste inaugural de Luther, afin de nous rappeler que ce mouvement de réforme est à poursuivre encore et toujours. Nous sommes appelés à prendre la suite de Luther, de Zwingli, de Calvin, de Marie Dentière, de Jeanne d'Albret, de Bucer et de tant d'autres à travers les siècles.

La Réforme a redécouvert l'amour gratuit de Dieu pour chaque humain, sans aucun mérite de sa part. La question de la place de la Loi se pose alors naturellement. Faut-il encore mettre en pratique les commandements ? Est ce que ce n'est pas réintroduire les œuvres que les réformateurs ont condamnées ? Ne pas suivre les commandements nous soumettrait il au sévère jugement de Dieu ?

Regardons donc comment Luther et Calvin comprennent la Loi : Pour le premier, la Loi sert à montrer aux croyants qu'ils ne peuvent pas accomplir la volonté de Dieu, que ce n'est pas ce qu'ils font qui les sauve, mais bien la grâce de Dieu, son amour gratuit. Pour Calvin, la Loi sert la sanctification, une fois que l'on se sait sauvé, la Loi nous ouvre un chemin de vie.

Pour le dire avec un exemple, si vous mettez votre main sur le four chaud, la brûlure vous montre que ce n'**était** pas une bonne idée, c'est la Loi selon Luther, et si vous dites que vous ne le **ferez** plus, alors c'est la Loi selon Calvin.

Pour tout vous dire, je suis plutôt luthérien sur cette question là. C'est pourquoi, dans la liturgie, je place la volonté de Dieu avant la prière de repentance et l'annonce du pardon. La volonté me montre que je ne suis pas parfait, je m'en confesse à Dieu et je reçois son pardon. L'autre ordre liturgique : repentance, pardon, volonté de Dieu est aussi valable, mais me parle moins.

C'est bien beau tout cela, mais il reste une question : C'est quoi la Loi ? Qu'est ce qu'elle contient ? Est ce que c'est les 613 commandements du premier testament ? Si vous les connaissez un peu, vous savez que certains sont difficilement applicables aujourd'hui. Savez vous par exemple, qu'il ne faut pas se raser la barbe avec un rasoir ? Est ce que c'est les 10 commandements ? Déjà cela nous parle plus, c'est une bonne base de règles pour vivre ensemble. Mais on le sait la Loi, les lois, les règles ne sont pas absolues. Il est interdit de passer au feu rouge, mais si vous avez les pompiers derrière vous, vous passez et devez leur libérer le passage. Certes certaines règles semblent non négociables, comme tu ne tueras pas, mais les discussions actuelles sur la bioéthique et la fin de vie montrent bien que ce n'est pas toujours si évident que cela. Et l'on peut trouver des zones d'ombre pour toutes les lois, rien n'est tout blanc ou tout noir.

Alors comment faire ? Faut il suivre les lois ? La Loi ? Et bien nous pouvons écouter la réponse de Jésus. En effet, dans le récit que nous venons d'entendre Jésus répond à la difficile question du commandement le plus important de toute la Loi. Comme ses interlocuteurs de l'époque, nous nous attendons à ce qu'il en cite un, par exemple : tu ne tueras pas, qui est primordial pour vivre ensemble en paix. Où de façon plus théologique, on peut penser qu'il répondrait : écoute Israël ! Qui est l'exhortation centrale du judaïsme. Le peuple juif est le peuple qui se met à l'écoute de son Dieu, de ses commandements, de ses promesses.

Et bien non, Jésus prend tout le monde à contre pied. Il cite deux commandements du premier testament, tu aimeras ton Dieu et tu aimeras ton prochain comme toi même. Jésus affirme que l'amour seul est absolu, les lois, elles sont relatives. Il fait le pari que nous pouvons aimer, que nous pouvons décider d'aimer. Il ne s'agit pas là de décider de tomber amoureux, on le sait cela ne fonctionne pas comme cela, mais d'aimer l'autre pour qui il ou elle est. C'est à dire affirmer, en parole et en actes, que cette personne est importante, que l'on veut le meilleur pour elle. Car aimer c'est respecter, soutenir, accompagner, relever, pardonner, partager, être attentif, être à l'écoute, consoler, construire, rire, jouer, rêver ensemble...

Jésus ne nous propose pas un chemin de règles, de commandements, non il propose un chemin nouveau, un chemin d'amour. Lui même l'incarne dans les évangiles, il guérit, fait le bien, même lorsque c'est contraire à la Loi.

Et si on réfléchit, cela fait sens. Car si on veut le meilleur pour soi et pour l'autre, alors on ne s'entre-tue pas, on ne se vole pas, on ne se juge pas, on se pardonne, on chemine et on construit ensemble... C'est ce que Paul affirme dans son épître aux romains : « L'amour est donc le plein accomplissement de la loi. Ne devez rien à personne, si ce n'est de vous aimer les uns les autres, car celui qui aime les autres a accompli la loi. »

Ainsi, à la suite des réformateurs, nous sommes appelés à entendre cet appel de Jésus, de Paul dans les Écritures : aime ton prochain comme toi même. Nous le savons, ce n'est pas toujours facile, il est des fois plus tentant de choisir la haine, le rejet, l'indifférence. Mais osons croire qu'en faisant le choix de l'amour, nous participons à construire un monde vivable. Ainsi, nous ne respecterons pas les commandements par peur d'un jugement, ou pour être des chrétiens et des chrétiennes parfaites, mais parce que alors nous ferons le choix de la vie. Amen.

[Cantique : 532 Tu nous appelles à t'aimer](#)

Confession de foi (de bout)

Nous confessons ensemble notre foi

Je crois en Dieu, le Père tout-puissant, créateur des cieux et de la terre. L'Éternel règne. Il est Esprit. Il est Amour.

Je crois en Dieu, Jésus-Christ, son Fils unique, notre Seigneur. L'amour de Dieu envers nous s'est révélé en ceci : alors que nous étions encore pécheurs, Christ est mort pour nous. Il est venu chercher et sauver ce qui était perdu. Il est le chemin, la vérité et la vie, le même hier, aujourd'hui, éternellement. À ceci tous reconnaîtront que nous sommes ses disciples, si nous avons de l'amour les uns pour les autres.

Je crois en Dieu, le Saint-Esprit, qui rend témoignage à notre esprit que nous sommes enfants de Dieu. Nous avons été baptisés d'un seul Esprit pour former un seul corps. La victoire par laquelle le monde est vaincu, c'est notre foi. Seigneur, augmente notre foi. Amen.

Spontané :

Annonces et offrandes (Assis)

- Suite de la journée : repas partagé et film Luther à 13h30
- Réunion de consistoire le 16 octobre, échange de nouvelles, discussion autour des projets des paroisses et du consistoire. Élection d'Elie comme nouveau président, comme Jacques est parti.
- Prochaine journée de consistoire en juin (car décembre non et mars = Pâques)
- holy games 1 et 2 juin

Prière d'intercession (Assis)

Nous prions les uns pour les autres :

Dieu d'Abraham, Dieu de la promesse, donne-nous d'être les témoins de ta fidélité.

Dieu de Jacob, Dieu du combat, donne-nous de lutter contre le mal, l'injustice et la souffrance.

Dieu de Moïse, Dieu de la délivrance, donne-nous de libérer les prisonniers du doute, du désespoir et de la peur.

Dieu de Ruth, Dieu de l'accueil, donne nous d'accueillir ceux et celles qui croisent notre route.

Dieu de David, Dieu des louanges, donne-nous de répandre la joie de te connaître.

Dieu d'Élie, Dieu de la faim rassasiée, donne-nous de partager notre pain avec celles et ceux qui ont faim.

Dieu de Marie, Dieu du souci des plus petits, donne nous de prendre soin les uns des autres.

Dieu de Jésus-Christ, Dieu d'amour, donne-nous, en tous temps et en tous lieux, d'être comme les échos de ta parole qui accueille, console et donne la paix.

Et nous qui sommes tes enfants nous te disons : NP

Spontané :

Envoi et bénédiction

Le Seigneur nous aime, il veut le meilleur pour nous et il nous appelle à l'aimer et à aimer nos prochains comme nous même.

Le Seigneur vous bénit et vous garde, il tourne sa face vers nous et nous donne en abondance, sa grâce, sa paix, sa joie et sa tendresse. Amen.

Spontané :